

ESPAÑA. . . . . 1'25 PTAS AL MES
EXTRANJERO . . . . . 2'25 id.
NÚMERO SUELTO . . . . . 5 céntimos
IDEM ATASADO . . . . . 10 id.

Año II

Palma de Mallorca, martes 16 de Agosto de 1904

LOS SOCIALISTAS

En el Congreso de Amsterdam

Del 14 al 20 del corriente se reunirán en Amsterdam los más ilustres y prestigiosos representantes del socialismo para continuar la serie de sus Congresos internacionales. El de este año es el sexto de los que se verifican. El primero se celebró en París en 1889, el segundo en Bruselas en 1894, el tercero en Zurich al año siguiente, el cuarto en Londres en 1896 y el quinto en París durante la última Exposición Universal de 1900.

Todo hace creer que el Congreso de Amsterdam, no sólo no desmerecerá de los anteriores sino que los sobrepasará. Para conseguirlo, la oficina internacional que funciona en Bruselas desde que en 1900 la creó el Congreso de París, no ha levantado mano en su organización a fin de que ésta sea metódica y seria, cual corresponde al partido que ha acometido la árdua empresa de transformar en su esencia la organización social por que se riga el mundo.

Este trabajo de preparación, tan difícil y delicado como enorme, ha sido realizado por los socialistas con gran abnegación y con verdadera ciencia y espíritu práctico.

La formación de la orden del día data del mes de Febrero de 1902, y ha sido hecha mediante un llamamiento dirigido en tres idiomas a las organizaciones de todo el mundo, esto es, como no se había llevado a cabo en los anteriores Congresos, y para que se juzgase del resultado y de la fe y entusiasmo revelados, baste decir que todos los partidos que conculgan en el ideal socialista remitieron, en el plazo que se les había marcado de antemano, los diversos informes que se les reclamaron sobre movimiento social, cuestiones de política internacional y demás puntos esenciales que habían de tratarse en el Congreso, de cuyas deliberaciones han sido excluidos, por decisión del Comité organizador, todos aquellos asuntos ya resueltos por los Congresos anteriores, así como los de orden muy especial.

El Congreso de este año debía haberse celebrado en el anterior de 1903, pero fué aplazado por haberlo así pedido al Comité organizador de Bruselas los alemanes que adujeron, como argumento convincente, el hecho de hallarse, tanto ellos como los socialistas de otros países, interesados en elecciones legislativas de gran importancia para el desenvolvimiento del ideal y de las organizaciones respectivas.

La orden del día del Congreso de Amsterdam, ya resuelta y aprobada por el Comité desde Febrero del corriente año, y en la cual han colaborado todos los partidos socialistas y las grandes federaciones obreras, abarca los siguientes extremos a cual más importantes:

- I. Reglas internacionales de la política socialista, resolución concerniente a la táctica del partido (partido socialista de Francia.) II. Política colonial (Hyndman; Federación democrática social de Inglaterra, y Van Kol, partido socialista de Holanda.) III. Emigración é inmigración (partido socialista de la República Argentina.) IV. Huelga general (partido obrero socialista revolucionario de Francia y partido socialista de Holanda.) V. La política social y el seguro obrero (Moelkenbuhr; partido socialista de Alemania,) la jornada de ocho horas (Federación de los Sindicatos de Dinamarca.) VI. Trusts y paro (partido socialista de los Estados Unidos.) VII. Proteccionismo y libre comercio (partido obrero independiente de Inglaterra.) VIII. Militarismo (del mismo partido.) IX. El clericalismo y las escuelas (Federación democrática social de Inglaterra.) X. Tradeunionismo y política (Sociedad Fabiana de Inglaterra.) XI. Arbitraje internacional (partido obrero independiente de Inglaterra.) XII. La habitación para el pueblo (Comité nacional de habitaciones para obreros de Inglaterra.) XIII. Solidaridad internacional (unión de los socialistas alemanes, austriacos y húngaros de Suiza.)

De todos esos temas sometidos á la deliberación del Congreso, el más saliente y el que más ocupará la atención de los congresistas será el referente á la táctica por ser éste el caballo de batalla de todas las organizaciones y el que continuamente provoca polémicas y escisiones en los Congresos nacionales que anualmente celebran alemanes, italianos y franceses sobre cual de las dos tendencias ha de predominar definitivamente en la conducta, si la intransigente ó la oportunista. Las cuestiones de política internacional, estudiadas con gran detenimiento por los partidos socialistas de todos los

países y por el mismo Comité, proporcionarán también materia de larga discusión á los asambleístas de Amsterdam.

El rápido acrecentamiento del capitalismo; los ruinosos gastos hechos por todas las potencias para sostener una paz armada que agota las energías de la producción; la lucha de clases, que cada vez se generaliza más; el gran desarrollo de los trusts en los Estados Unidos y su propagación á Europa; la guerra de tarifas; la toma de posesión del Extremo Oriente y del continente africano por las naciones llamadas civilizadas; la lucha próxima entre el nuevo y el viejo mundo; el paro forzoso, que arroja á millares de trabajadores en el hambre y en la miseria, son otros tantos asuntos que solicitan con gran urgencia, no sólo la atención de los socialistas, sino de todos los hombres pensadores, á fin de resolver los antagonismos de intereses tan encontrados y prevenir los conflictos que pueden surgir de pueblo á pueblo.

Estas reuniones internacionales de los que conculgan en el ideal socialista tienen, sobre todo, por objeto el que las organizaciones de todos los países contrasten la utilidad de las experiencias realizadas, para modificarlas ó ampliarlas, según las necesidades y la manera de ser cada pueblo.

El próximo Congreso será la afirmación de la fuerza creciente lograda por la democracia socialista universal, y representará, además, una obra de alentador entusiasmo y de estudio científico sobre los grandes problemas económico-sociales que entrañan el porvenir, y respecto de los cuales tan profunda y vigorosamente actúa la transformadora de los nuevos ideales.

JUAN SIN PAN.

La guerra entre Rusia el Japon

Un telegrama de Kuroki.—Horrores de la guerra.

El general Kuroki, en un telegrama fechado el 1.º del corriente manifiesta que la batalla librada en dicho día ha sido la más importante de cuantas ha sostenido el primer Ejército japonés desde el paso del Yalu.

El número de combatientes rusos era muy superior al de Keilenski, las posiciones más fuertes y la artillería más considerable.

La victoria de los japoneses ha sido, por lo tanto, más difícil, y ha hecho más patente su valor.

Las pérdidas por ambas partes son aún desconocidas.

El campo de batalla era un valle cubierto de magníficos sembrados, de unos 16 kilómetros de longitud por uno y medio de anchura. Los dos Ejércitos estaban apostados sobre las dos líneas de colinas.

El duelo de Artillería comenzó por la mañana y duró hasta las cinco de la tarde, sin ventaja aparente por ninguna de las dos partes.

Entonces la Infantería japonesa avanzó á través del valle y se apoderó, despues de dos horas de lucha, de todas las posiciones de los rusos, que abandonaron gran cantidad de vestuario, material de campamento y un cañón que rodó por la colina.

Los correspondientes de los periódicos extranjeros en Chefú continúan transmitiendo pormenores de los sangrientos combates de los últimos días de Julio en Port-Arthur, recogiendo las versiones que propalan los chinos fugitivos de la plaza.

Algunos de esos pormenores son verdaderamente horribles.

Cuando los japoneses consiguieron ocupar las posiciones del Cerro del Lobo, situado al Sur de las líneas de defensa de Port-Arthur y cerca del promontorio de Liae-Tchan, pudieron contemplar un espectáculo espantoso. Al pie de la colina se extendía un terreno sembrado, no ya de cadáveres, sino de montones de carne humana, en medio de lagos de sangre.

Las entrañas de los hombres estaban mezcladas y confundidas con las de los caballos.

Al tercer día en todas aquellas masas se había desarrollado la putrefacción, bajo la acción de un sol tropical. Los restos mortales llenos de gusanos ó invadidos por enjambres de moscas, despedían un olor pestilencial.

El número de enterradores era tan escaso, que no pudo abrir sepulturas para todas las víctimas de los feroces combates antes de que los cadáveres se descompusieran.

Los prisioneros japoneses han referido que la metralla de las baterías rusas, lanzada sobre un villorio chino, causó tantas víctimas, que una estrecha calle quedó llena de muertos, moribundos y heridos, emontonados en horrosa confusión.

Los rusos arrojaban enormes pedruzcos, que trituraban á los grupos de japoneses que asaltaban la posición, y esas piedras causaron mayor número de bajas que las balas de cañones y fusiles.

La escuadra del Báltico

San Petersburgo.—La escuadra del mar Báltico partirá probablemente el día 16 del corriente para el Extremo Oriente. El comandante general de la misma, almirante Ropstonsky ha enarbolado ya su pabellón sobre el acorazado Souchovoff. La flota se compone en conjunto de 60 buques, entre los cuales se cuentan 8 grandes acorazados de combate y 9 cruceros acorazados. Los otros buques consisten en cruceros menores, destroyers y transportes. La flota tardará 60 días en llegar al teatro de la guerra.

Destroyer capturado

Londres 12

Esta madrugada dos torpederos japoneses han penetrado en el puerto de Chefú, intimando la rendición del destroyer ruso Reshitelny.

Ante la negativa le atacaron, viéndose los marineros rusos obligados á salvarse nadando. La anterior noticia ha producido entre los japoneses gran entusiasmo, porque hablan circulado ciertos rumores sobre victoria de la escuadra rusa y retirada de los barcos japoneses.

Lo que parece cierto es que los barcos rusos se han desbandado para huir y refugiarse cada cual donde ha podido, sin librar batalla.

Buena prueba es que la flota japonesa se dedicó á cazarlos y que algo logró en este propósito, como lo demuestra lo ocurrido con el citado torpedero ruso.

Después de atacar al destroyer ruso y de salvarse su tripulación nadando, los contratorpederos japoneses se apoderaron de aquél y se lo llevaron á remolque.

El Reshitelny se compone, según parece, de un cañón de 75 milímetros y cuatro de 47, dos cañones revólvers, dos tubos lanzatorpederos y otros elementos complementarios de combate.

La salida de Chefú de los contratorpederos japoneses con el destroyer apresado se efectuó á las cinco de la madrugada.

El capitán del destroyer ruso vertió abundantes lágrimas cuando vencido, despues de heroico combate, presenció la sustitución de la bandera rusa por la japonesa.

Se ha recibido en esta capital un telegrama fechado hoy en Chefú que dice lo siguiente:

«El almirante chino Sah, al enterarse que había en el puerto dos contratorpederos japoneses en persecución del destroyer ruso, envió á sus comandantes una reclamación, exponiéndoles cuáles eran los deberes de neutralidad.»

A esta reclamación contestaron los comandantes de los barcos japoneses que tuviera la seguridad de que la neutralidad sería cumplida.

Después de dar esta contestación, enviaron un destacamento al mando de un teniente, á bordo del destroyer ruso, para verificar el desarme completo del mismo.

Hubo una polémica violenta entre el teniente japonés y el capitán ruso, y acabaron viéndose á las manos.

El capitán ruso cogió fuertemente al teniente japonés y forcejearon, saltando con él al mar.

Pasado este incidente, sobrevino un combate encarnizado, y los contratorpederos japoneses atacaron en toda regla al Reshitelny, que no tardó en sufrir en el combate los efectos de su inferioridad.

Viéndose en peligro de ser apresados, los tripulantes rusos tomaron el partido de ponerse en salvo é nada, cosa que lograron casi todos ellos, demostrando los marineros rusos excelentes facultades natatorias.

También quedaron salvos el capitán ruso y el teniente japonés, lo que hace suponer que si continuaron su lucha personal en el agua (caso que se ignora), hubieron de cesar en ella para nadar cada uno por su lado y ponerse en salvo.

Cuando ya habían saltado al agua los marineros rusos, sonó una explosión formidable, que hizo saltar el puente; pero sin producir averfaston el casco.

Los marineros japoneses se apoderaron en este momento del barco y se le llevaron á remolque de los dos contratorpederos que llevaban.

Económica y financiera

Reglamento de alcoholes

En el ministerio de Hacienda se trabaja muy asiduamente en la redacción del reglamento para la administración, inspección y cobranza del impuesto sobre alcoholes.

Como ya hemos dicho, la publicación de dicho reglamento no se hará esperar mucho tiempo, á pesar de las dificultades que ofrece y de haber sido oídos cuantos

han solicitado exponer de las acciones y puntos de vista, como lo han verificado recientemente algunos vinicultores de Málaga y criadores de vinos de Jerez.

La lucha naviera

La lucha entablada entre la Compañía Cunard y las de Navegación alemanas, amenaza convertirse en un conflicto interior en el imperio austro-húngaro.

La Liga austroamericana ha aumentado recientemente su capital y su flota con trece nuevas unidades, por el concurso de las líneas Hamburg Amerika y Norddeutsche Lloyd, lo que le ha permitido establecer un servicio quincenal entre Trieste y Nueva York.

Pero la liga austroamericana no se ha contentado con eso y se ha apoderado en Fiume de los mejores fletes, acaparando los de trigo y azúcar que vería obteniendo la Compañía del Adriático, aliada de la Cunard.

En tal estado las cosas, el gobierno húngaro, á petición de la Compañía del Adriático, gestionó en Viena que el gobierno imperial hiciera cesar la concurrencia de la Liga austroamericana. Pero el gobierno austriaco dice que el acuerdo entre la Cunard y la del Adriático viola los Tratados que regulan las relaciones comerciales entre Austria y Hungría y que al gobierno de este segundo país toca la responsabilidad de los hechos.

El ministro de Comercio de Hungría para contrarrestar la concurrencia á la Compañía del Adriático, ha establecido una nueva tarifa en los ferrocarriles húngaros para los cereales y azúcares, que se dirijan á Fiume, con lo que se asegura á la Compañía del Adriático un monopolio de los fletes.

Estos de todas suertes experimentarán una inevitable baja y de todo ello resultará un motivo de rivalidad interior.

Revista comercial

LONJA

Barcelona 15 Agosto

Almendras.—No abunda en plaza y está firme su precio en origen, pero el consumo aquí es poco activo, y debido á esto no adquieren mayor firmeza los precios que se cotizan, á pesar de que las existencias son reducidas.

S. detalla:

La Tarragona superior, de 19'50 á 20; corriente, de 18 á 18'50; Mallorca, de 18 á 18'50. Todo pesetas los 41'60 kilos.

Acites.—De oliva.—Sigue el Gremio de Almacenistas de esta plaza en su prolongado é inexplicable silencio, por lo que carecemos de la información oficial que pueda servirnos de régimen, con respecto á la situación de estos caldos; y este silencio es tanto más de extrañar cuanto que no es que hayan dejado de modificarse el aspecto ni la tendencia del negocio, como pasamos á exponer, procurando llenar el vacío que deja el Gremio.

Los arribos de Andalucía han disminuido; los centros productores, alarmados ante la sequía que se prolonga, anuncian tendencia alcista, y en nuestra plaza el consumo se anima, adquiriendo firmeza los precios. Aceite de oliva andaluz superior virgen de duros 24 á 23; id. corriente, de 20'12; Tortosa inferior lameante, de 20 á 20'50; id. bueno, de 22 á 24; id. Ribera del Ebro finos, de 28 á 28; Lérida, de 20'50 á 21; Aragón fino, de 28 á 30; Ampurdan, de 19'50 á 20'50; y Mallorca, de 19'50 á 20'50. Todo por carga de 115 kilos.

De orujo: verde primera, ee d3 á 14; amarillo primera, á 14, y oscuro, de 12 á 13. Todo duros los 115 kilos.

De semillas: ceco blanco, á 110; cochín, á 107; Marsella, á 105; y Palm, á 124. Todo pesetas los 100 kilos.

Alcoholes. El mercado ha vuelto á sumirse en la quietud más profunda, sin demanda del consumo ni ofertas de los tenedores, por lo que nominalmente cotizamos.

Rectificados, 95,96 de 124 á 128 pesetas, según clase; destinados, 94, de vino, nominales, de 118 á 122; los de orujo de 88, de 88 á 90; de residuos 88, de 88 á 90. Todo el hectólitro sin casco.

Vinos.—Encalmadísimo el negocio por estar san próximo la cosecha, se cotiza la pipa para Cuba, de 35 á 36 duros, y para el Plata, de 38 á 39. Todo pesetas por pipa.

En plaza rigen los siguientes precios: Tintos.—Priorato superior 16, á 38 pesetas; Bajo Priorato, 14, de 33'25 á 33'75; Aragón, 15, á 37'50; Tarragona, 15, á 31; Valencia, 15, á 39. Todo pesetas por carga.

Blancos.—Tarragona, 14, á 30; Mancha, 14, de 35 á 36; Villafranca, 10, de 20 á 22. Todo pesetas por carga.

Mistelas blancas.—Del país, 8, 53; Priorato negras, 11, á 60; y Valencia, 10, á 52. Todo pesetas por carga.

Trigos.—En clases extranjeras se ha operado poco, pero con firmeza en los precios, y

en los del país se han presentado los compradores algo más activos, en los últimos días de la semana. La tendencia es de alza, por acusar bastante deficiencia la cosecha, así las noticias que se reciben de los centros nacionales de producción como los de varios del extranjero.

La cotización oficial sin derechos de consumo, como todos los cereales, es la siguiente:

Cañada Castilla, de 32'04 á 32'27; Urgel, á 31'81; Yeski, de 32'27 á 32'49; Rio de la Plata, de 32'27 á 32'49 pesetas los 100 kilos.

Harina.—Venta regular y mucha firmeza en clases blancas extras y superfinas, influidas por la tendencia de los trigos.

El Colegio de Corredores de Comercio de esta plaza cotiza en pesetas por 100 kilos y elaboración por cilindros, como sigue:

Extras blancas, de 40'26 á 42'06; superfina blanca, de 36'66 á 40'26; números 3, de 36'05 á 37'86; números 4, de 27'64 á 28'84; segundas, 26'44 á 28'84; terceras, de 20'43 á 22'83; cuartas, de 17'42 á 19'23; extras fuerza, de 41'46 á 42'66; superfina fuerza, de 39'66 á 40'36; números 3, de 35'45 á 36'65; números 4, de 26'44 á 27'64; segundas, de 22'83 á 26'44; terceras, de 19'23 á 21'63; cuartas, de 18'02 á 19'28.

Algarobas.—Son solicitadas y se detallan: Vinarez, de 12'79 á 13'09; rojas, de 11'00 á 11'30; Mallorca, á 10, 12; Ibiza, á 10'12 pesetas los 100 kilos.

Después del entierro de Waldeck-Rousseau

Notas sueltas

Paris 13 de Agosto

Acabo de salir del cementerio de Montmartre.

Los últimos ecos del entierro de Waldeck-Rousseau resuenan aún en mis oídos, y su impresión dolorosa domina en mi espíritu.

Pocos hombres que hayan vivido en la política militante, que hayan pasado por medio de las agitadas pasiones humanas, habrán logrado de sus contemporáneos, en la hora de la muerte, tributo más unánime y más espontáneo que Waldeck-Rousseau.

Desde Casagnac á Jaurés, pasando por Deroulede, todos los sabios repiten la misma exclamación:

—Francia ha perdido el primer hombre de su tercera República!

El entierro ha contrastado con todos los grandes entierros de Francia.

Ha sido inmenso, solemnisimo, triste. Y ha sido todo eso porque no ha sido un entierro oficial.

Paris en masa ha acudido á Santa Clotilde, y ha ido después al cementerio de Montmartre.

Pero no ha habido músicas, ni soldados, ni banderas, ni flores ni coronas.

Sobre todo no ha habido discursos... ¡Eso discursos necrológicos, que rompen el silencio augusto de la muerte, que hacen dolorosa competencia á los brindis de los banquetes, y que las más de las veces, antes que á llanto, mueven á risa!

Waldeck-Rousseau fué un hombre correcto, de exquisito gusto en vida—sentía la belleza y la comprensión—, y ha conseguido dejar arregladas las cosas de modo oportuno para que la nota de distinción no le falte después de la muerte.

El cortejo era interminable, nunca se concluía.

Cuando pasaba por delante de la Cámara de los Diputados, para atravesar el Sena por el puente de la Concordia, visto desde la terraza de los jardines de las Tullerías, parecía una ancha línea negra infinita, inmensa, que salía del barrio de Saint-Germain para perderse por entre las lujosas calles del barrio de la Opera.

En el cortejo marchaba una figura que atraía todas las miradas, y ante la cual se inclinaban todas las cabezas.

Era la figura de una mujer por muchos conceptos respetable, la figura de Mme. Waldeck-Rousseau.

Iba rodeada y seguida de otras muchas señoras.

Vestía los clásicos crespones de la viuda francesa.

Ayer contemplé el cadáver de Waldeck-Rousseau en la cripta de Santa Clotilde.

Grabada en una placa de bronce de la caja mortuoria, se leía esta inscripción: Pierre-Marie-René-Ernest Waldeck-Rousseau

Alrededor del sencillísimo túmulo había luces y flores, pero no había coronas.

La iglesia de Santa Clotilde es la iglesia más aristocrática de París; es la parroquia del barrio de Saint-Germain. Además—o antes que eso—es un hermosísimo ejemplar del arte gótico.

En las papeletas de invitación para asistir al entierro se hacía constar que Waldeck-Rousseau, antes de morir, había recibido los auxilios espirituales de la Religión.

Hoy ha salido de París, para regresar a su patria, el famoso doctor alemán Kehrr, que desde Alemania fué a Corbeil para operar a Waldeck-Rousseau.

La doctora fué también a Corbeil, y vestida con su traje de clínica, cubierto el cuerpo por blanco y amplísimo delantal, ayudó en primera fila, antes que los otros ayudantes, a la difícil operación.

Juan de Becon.

Organización

Del Ejército de Baleares

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra correspondiente al día 14 del actual inserta el Real Decreto dictando reglas para la organización de las tropas que han de guarnecer las Baleares y del que copiamos los siguientes artículos.

Artículo 1.º—Las islas Baleares formarán un distrito militar al mando de un Teniente general con la denominación de Capitán General de Baleares, que tendrá todas las atribuciones que las Reales Ordenanzas y demás disposiciones vigentes señalan a este cargo, y será Inspector de las tropas de su mando.

Art. 2.º—El mencionado Archipiélago se dividirá en dos Gobiernos militares, comprendiendo uno la isla de Menorca y el otro las de Mallorca, Ibiza, Formentera y Cabrera, a cuyo frente habrá Generales de división, que serán a la vez Gobernadores de las Plazas de Mahón y Palma de Mallorca, respectivamente y Subinspectores de las tropas activas, de las reservas y del reclutamiento en el territorio de su mando, teniendo a sus órdenes el Gobernador de Menorca un general de brigada, con el carácter de segundo jefe.

Art. 3.º—Habrá además Comandantes militares, subordinados a los Gobernadores en las islas de Ibiza y Cabrera, en Fornells, y en los fuertes y obras destacadas de las plazas.

Art. 4.º—El cargo de segundo jefe del distrito corresponderá al General de división más antiguo con destino en el archipiélago, el cual sustituirá en el mando al Capitán General, en ausencias y enfermedades, y lo mismo en el despacho, si fuera Gobernador de Mallorca; pero si correspondiese al de Menorca, aquél se encargará del despacho, y éste del mando, sin abandonar su residencia oficial.

Art. 19.—Las tropas que constituirán la guarnición del distrito, por islas, serán las siguientes: Mallorca: regimiento Infantería de Palma, regimiento Infantería de Inca, escuadrón Cazadores de Mallorca, tropas de Artillería de la Comandancia de Mallorca, Sección de Administración militar de Mallorca, Sección de Sanidad Militar de Mallorca, Ibiza: batallón Infantería de Ibiza, Sección de Artillería de plaza de Ibiza. Menorca: Regimiento Infantería de Mahón, escuadrón Cazadores de Menorca, tropa de Artillería de la Comandancia de Menorca, Sección de Administración militar y Sección de Sanidad.

Cada uno de los regimientos que guarnecen Mallorca, se compondrá de plana mayor (con una música en el de Palma) y tres batallones de ocho compañías, de las cuales las dos primeras serán activas y las restantes estarán en cuadro perteneciendo a las terceras y cuartas los individuos de reserva activa y a las otras cuatro de cada batallón, los de segunda reserva. Se suprime la bandera de batallón, quedando una sola por regimiento.

Art. 21.—El batallón Infantería de Ibiza se compondrá de cuatro compañías: la primera activa, la segunda de primera reserva, y la tercera y cuarta de segunda en forma análoga en un todo a los regimientos de Mallorca.

Art. 22.—El Regimiento Infantería de Mahón se compondrá de plana mayor, con un Mayor comandante y tres batallones de cuatro compañías, mandadas por tenientes Coronales, teniendo nutridas de fuerza al pié de guerra todas sus unidades, si bien por el momento, por razones de índole económica, no se llegará a alcanzar este límite. Análogamente a lo dispuesto para los regimientos de Mallorca, el de Mahón tendrá una sola bandera. Las clases é individuos de este Regimiento, procederán todos de la península, y, al ser baja en filas, volverán a ella sin dependencia alguna del mismo, pasando a unirse a las reservas del territorio a que vayan a residir.

Art. 23.—La isla de Menorca constituirá una zona de reclutamiento cuyo jefe será el Coronel del regimiento de Mahón, con una Caja de recluta, que formará parte del mismo cuerpo a cargo de un comandante y un capitán de plana mayor, y que llevará a cabo todas las operaciones señaladas a estos organismos, haciendo los destinos a todos los cuerpos que guarnecen la isla.

Art. 24.—Las tropas de la Comandancia de Artillería de Mallorca y lo mismo las de Menorca, estarán formadas por las de plaza, divididas a su vez en tantas baterías como las que haya artilladas en el territorio respectivo a las que estarán afectas para su servicio y por un grupo mixto de campaña de una batería montada y otra de montaña. La sección de artillería de Ibiza formará parte de las tropas de Mallorca.

25. La compañía de Telégrafos de Baleares, que pasará a ser la de Mallorca, dejará de formar parte del regimiento de Telégrafos, y tanto ésta como la que se organiza en Menorca, se dividirán en dos secciones, una eléctrica de montaña, y otra óptica con ocho estaciones.

29. El reclutamiento de Baleares será regional en Mallorca é Ibiza, nutriendo cada zona a los cuerpos residentes en la misma isla; y en Menorca será también regional el de todas las unidades, excepto el regimiento de Infantería, completando la fuerza de aquéllas, si fuere necesario, con reclutas de la Península.

30. Los jefes y oficiales de las escalas de reserva residentes en Baleares, que no estén destinados a la plantilla de los cuerpos, quedarán afectos a la unidad de su arma ó cuerpo de la isla en que residen.

31. La organización que establece el presente decreto empezará a regir en primero de septiembre del año actual.

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Cotización corriente and Cotización oficial. Lists various financial instruments and their values.

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: BOLSA DE MADRID and BOLSA DE BARCELONA. Lists market data for Madrid and Barcelona.

Espectáculos

La entrada algo más regular que los días pasados. El público aplaudiendo a la Murga Gaditana y a los chonos musicabecnadros.

Salón Japonés. Concurrirán a él bastante gente. Los aplausos se prodigaron al prestidigitador y a la pareja de Cake Walk.

Palais flotant. El público bastante numeroso en el Palais y muy frío. En su consecuencia las artistas ponían cuanto estaba de su parte para reaccionarlo. Consiguieron no del todo la pareja Moreno con sus bailes.

Cinematógrafo moderno. Un lleno en cada sesión.

Academia de lenguas. FRANCÉS, INGLÉS É ITALIANO. Pelaires 11-2.

Desgracia en Soller

Hoy se ha recibido en el Gobierno Civil el parte de la benemérita del puesto de Soller dando cuenta de una sensible desgracia acaecida en el predio C'a S'Herou.

Del mismo resulta que en una mina de 5 metros de profundidad situada en dicha finca, se hallaban trabajando varios obreros, cuando ocurrió un desprendimiento de tierras, quedando sepultados Francisco Marroig Rullán y Antonio Bauzá Marroig, de 21 y 24 años de edad respectivamente.

Acudieron los demás trabajadores y algunos vecinos, empezándose los trabajos de salvamento que dieron por resultado la extracción del cadáver de Antonio Bauzá sacando con vida a Francisco Marroig, si bien presentaba muchas contusiones en todo el cuerpo.

Personáronse en el lugar del suceso las autoridades locales, ordenando el señor Juez municipal el levantamiento del cadáver y su traslación al Cementerio en donde ayer se le practicó la autopsia.

Dios haya acogido en su seno a la infortunada víctima del trabajo.

Crónicas judiciales

Un día de estos se sortearán los Jurados que deben intervenir en los juicios que con su cooperación se celebrarán durante el próximo cuatrimestre.

Reina gran interés entre el gentío que cotidianamente asiste a la Audiencia en saber el día que debe verse la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra un sujeto autor de asesinato en la persona de un vecino del caserío Cas Concoz, del término de Felanitx.

Según la calificación del delito hecha por el señor Fiscal, debe imponerse al procesado la pena de muerte en garrote vil.

No es menos el interés que reina por saber el resultado de la causa instruida por el Juzgado de Palma contra los supuestos autores de la muerte del guardia municipal de San Sordana.

El Fiscal pidió tiempo atrás el sobreseimiento de la causa y el acusador privado solicitó de la sala se viera en juicio oral.

Crónica marítima

PUERTO DE PALMA. Esta mañana ha llegado el vapor «Baleares» procedente de Barcelona con la correspondencia, pasaje y carga.

—Mañana lo efectuará de Mahón el vapor corero «Menorquina».

—Ha llegado sin novedad a Valencia el pailebot «San Antonio» con efectos.

—Con procedencia de Marsella debe llegar mañana el vapor francés «Bastiais».

Tan luego haya dejado la carga consignada a ésta y tomado la que se le tenga preparada saldrá para Argel.

Crónica Religiosa

Para hoy. SANTORAL.—San Roque y san Jacinto confesores.

Jubilos de Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Catalina de Sena. Al anochecer rosario, ejercicio con música y la reserva.

Visita a la Corte de Maria. En Santa Teresa, a Nuestra Señora del Carmen.

Para mañana. SANTORAL.—San Reginoldo y san Anastasio obispos y confesores.

Jubilos de Cuarenta Horas. Empiezan en Santa Cruz on honor de Santa Elena.

Exposición a las nueve y media, seguidamente horas y misa mayor; por la tarde, a las cinco y media, los actos de coro.

Al anochecer novena de Santa Elena y luego la reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de Maria. En el Socorro a Nuestra Señora de los Desemparados.

Telegramas

Sensación.—Incendio de Liao-yang. Madrid 15-14.

Ha producido gran sensación la noticia de que todo el ejército ruso por orden del general Kuropatkine, ha emprendido un gran movimiento de retirada.

Las columnas rusas han evacuado a Liac-yang, incendiando antes la ciudad y la estación.

Todos los fuertes fueron desmantelados y las fortificaciones destruidas.

Después de la evacuación, los japoneses ocuparon la plaza.

Madrid 15-14'5

El general Kuropatkine con todo su ejército prosigue su retirada hacia Mukden, destruyendo a su paso cuantas obras puedan servir a los

japoneses. Afirmase que el ejército ruso anda perseguido muy de cerca por los japoneses.

A pesar de esto el generalísimo ruso, maniobrando con gran habilidad ha conseguido salvar su ejército de la situación desesperada a que le habían reducido los movimientos envolventes de los tres ejércitos japoneses.

Agitación en las provincias. Madrid 15-14'10

Hemos tenido una entrevista con el ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra, acerca de la frecuencia con que se dan las huelgas, confirmando que en la mayoría de las provincias reina profunda agitación obrera.

El ministro ha dicho que en algunos puntos la agitación está motivada y sostenida por manejos de determinados elementos políticos, habiendo transmitido órdenes para que sean sofocados severamente cuantos sucesos se desarrollen con aquel carácter.

La huelga de Vinaroz. Madrid 15-14'15

El ministro de la Gobernación nos ha comunicado que la huelga se mantiene en el mismo estado que antes.

Los huelguistas no han depuesto su actitud hostil augurando graves sucesos.

Ha sido reforzada la fuerza pública.

Choque en Málaga. Madrid 15-14'20

Telegrafían de Málaga que en el pueblo de Alora de aquella provincia, ha ocurrido un choque de trenes.

Muchos vagones de ambos quedaron completamente destruidos.

Del siniestro han resultado seis viajeros heridos, algunos de ellos de suma gravedad.

Se ha abierto un sumario en averiguación de las causas que han motivado el siniestro.

La situación de Port Arthur. Madrid 15-14'25

Recíbense telegramas del teatro de la guerra, participando que los japoneses han continuado el ataque contra Port Arthur.

El combate es empuñadísimo.

La artillería gruesa de los japoneses lanza continuamente una lluvia de proyectiles sobre los fuertes exteriores, y contra las posiciones rusas.

Los cañones de las baterías rusas testean al ataque con grande energía manteniéndose el bombardeo por ambas partes sin cesar.

A pesar de ello se cree que la situación de la plaza es desesperada. En San Petersburgo reina gran impaciencia por conocerse el desenlace de este drama sangriento. Aquí se cree que la plaza caerá en poder de los japoneses, si bien costará enormes sacrificios.

Mas de la huelga de Vinaroz. Madrid 16-1

Vinaroz.—Comienza a revestir carácter de gravedad la actitud en que se han colocado los huelguistas.

Sábese que han llegado algunos libertarios procedentes de Barcelona, los cuales excitan a los huelguistas a cometer violencias.

Los libertarios llevan a cabo entre aquellos, grandes trabajos de agitación.

Periodista encarcelado. Madrid 16-1'5

Se ha dictado auto de prisión contra el distinguido periodista don Cristóbal de Castro, reclamado por los Tribunales de justicia a efectos de un perverso contra aquel incoado, por delitos de imprenta.

Todos los periódicos protestan energicamente de la detención.

Corrida de toros. Madrid 16-1'10

Se ha verificado la corrida, lidiándose toros de la ganadería de D. Patricio Martín.

Los toros resultaron bastante mansos.

Los matadores estuvieron regulares.

El famoso D. Tancredo hizo su suerte, en la que quedó bien.

Francia y Rusia protestan

Madrid 16-1'15. Francia y Rusia han dirigido una protesta contra el atropello cometido por los japoneses en Chetiv, apresando al contratorpedero ruso «Reshitelny», después de haberle atacado con varios contratorpederos de su nación, a pesar de haberse refugiado en puerto neutral.

Corrida en S. Sebastian

Madrid 16-1'20. San Sebastian.—Se ha verificado la corrida de toros.

Los matadores estuvieron bien toda la tarde.

Los Reyes asistieron a la fiesta nacional siendo muy aplaudidos.

La escuadra de Vladivostok

Madrid 16-1'25. Comienzan a aclararse las noticias que venían al principio muy confusas referentes a los combates navales librados en aguas de Corea.

La escuadra de Vladivostok compuesta de tres buques fué atacada por una escuadra japonesa de poderosos cruceros.

El combate duró largo tiempo, cuyo resultado fué la pérdida del crucero ruso «Rurik», que fué echado a pique.

Pericieron 318 tripulantes, salvando los japoneses a otros 450.

Los otros dos cruceros «Rosya» y «Gromobvy» lograron huir, dirigiéndose a Vladivostok.

Afirmase que este fuer o ha sido el señalado para la concentración de los buques rusos dispersos.

En Tokio se ha recibido esta noticia, con gran júbilo.

Convenio firmado

Madrid 16-1'30. San Sebastian.—Se ha firmado en París el convenio franco español sobre la construcción de los ferrocarriles transpirenaicos.

En dicho convenio dícese no se da preferencia a ninguno, construyéndose los tres simultáneamente.

Los Reyes de paseo

Madrid 16-1'35. San Sebastian.—Los Reyes han dado un paseo por mar embarcados en la falúa real.

El Rey y el Príncipe de Asturias desembarcaron, almorzando en Zaranz.

Capitan y tripulantes acuchillados

Madrid 16-1'40. Tokio.—Se ha recibido un despacho comunicando que los rusos acuchillaron al capitán Ramchak y a 87 tripulantes de una goleta de guerra japonesa.

Nuevas denuncias

Madrid 16-1'45. Han sido nuevamente denunciados el Imparcial, el Pais y el Gráfico por sus informaciones, relatando con todos sus detalles los martirios que han sufrido los obreros encarcelados con motivo de los sucesos de Alcalá del Valle.

Consecuencias del combate

Madrid 16-1'50. El acorazado ruso «Cesarevitch» y otros cruceros, que se habían refugiado en la plaza alemana de Tjin-tao, han arriado el pabellón de guerra en presencia del gobernador alemán de aquella plaza.

Fallecimiento desmentido

Madrid 16-1'55. Noticias posteriores han desmentido la noticia de la muerte del almirante Matusevitch.

Sigue ignorándose el paradero de los restantes buques rusos que escaparon de Port Arthur.

Créese que todos han podido salvarse.

Hasta ahora no se ha recibido ningun telegrama que confirme la pérdida de algún buque ruso, a excepción del crucero «Rurik», perteneciente a la escuadra de Vladivostok.

Sospéchase que la mayor parte de aquellos se han dirigido a Vladivostok.

El Príncipe de Rusia

Madrid 16-2. San Petersburgo.—En esta capital reina un gran regocijo con motivo de haber sido varón el infante dado a luz por la Czarina.

El nuevo Príncipe imperial, que es el heredero del trono, ha nacido

vado grandes manifestaciones de entusiasmo.

Las baterías de esta fortaleza hacen salvas continuamente.

**Suposición de Togo**

Madrid 16-25

El almirante Togo ha telegrafado al gobierno japonés diciendo que supone que el acorazado ruso «Cesarevitch» ha sido echado á pique.

El almirante japonés no ha confirmado oficialmente la noticia dada.

**La huelga de Vinaroz**

Madrid 16-10

Vinaroz. — Continua la huelga en el mismo estado que antes, dando los huelguistas prueba de una actitud marcadamente hostil.

Los huelguistas y sus familias apedrearon la Cámara de Comercio y algunas tiendas.

La benemérita tuvo que dar algunas cargas para restablecer el orden.

De las refriegas que los huelguistas sostuvieron con la fuerza armada han resultado algunos de aquellos heridos.

Se han practicado numerosas detenciones.

Las autoridades han fijado bandos prohibiendo se formen grupos en la vía pública.

**Bolsín**

(Urgente)

Barcelona 16-10-20

A esta hora rigen en esta ciudad las cotizaciones siguientes:

4.º interior perpetuo.	76'85
Amortizable.	97'82
Nortes.	48'60
Alicantes.	81'35
Franco.	38'00

**Sección telegráfica de la Depeche**

**La flotada de Port-Arthur**

Chetú 13 de Agosto (via inglesa). — El crucero «Pallada» ha desaparecido; el «Cesarevitch» y tres destroyers, han llegado á Tsing-Bio.

El «Cesarevitch», tiene graves averías.

El almirante Witheft murió en el combate naval efectuado frente de Konn-Island.

Tokio 13 de Agosto. — El «Novik», salió en la madrugada del día 11 del puerto de Escug-Tao, con rumbo á Wladivostoch.

Shanghai 13 de Agosto. — El «Askold» ha llegado hoy á Wocsung. Fáltale la quinta chimenea que le fué cortada por un proyectil por la línea situada sobre el puente. Las demás chimeneas están completamente scribilladas por disparos del enemigo.

Tiene una pieza de artillería de las de babor completamente destruada, además de varios boquetes sobre la línea de flotación.

En el combate murieron un teniente de navío y 11 marineros, resultando heridos 50 hombres de su dotación.

Washington 13 de Agosto. — El «New-York-Herald» publica un telegrama recibido de Shanghai, en el que se manifiesta que el cazatorpedero ruso «Grossovon» se halla anclado en aquel puerto.

El buque ha resultado ileso del último combate, manifestando algunos de sus tripulantes que la escuadra rusa con fiera embestida pudo forzar el cerco de la japonesa, dispersándose después sus buques en todas direcciones.

San Petersburgo 13 de Agosto. — En los círculos militares se comenta como un fracaso la operación naval verificada.

**Despacho oficial de Togo**

Londres 13 de Agosto. — En la legación japonesa se ha recibido el siguiente despacho de Tokio, trasladando el enviado por el Almirante Togo;

«Nuestra flota reunida ha atacado, á 25 millas de Port Arthur á lo escuadra rusa que salió de dicho puerto el día 10 con rumbo al Sur.

El combate ha sido terrible, durando desde la una hasta las siete y media de la tarde.»

«El «Askold», el «Novik», el «Cesarevitch», el «Pallada» y algunos torpederos se retiraron hacia el Sur, refugiándose los demás bu-

ques en Port-Arthur, después de encarnizado combate con nuestros torpederos y destroyers.»

«Nuestra flota ha sufrido pequeñas averías de escasa importancia. La cifra total de nuestras bajas es de 170 hombres.—Togo.»

**El «Bayan» averiado**

Shanghai 13 de Agosto. — Créese aquí que el «Bayan» tocó en una mina submarina, recibiendo graves averías que le obligaron á que entrara en Port-Arthur.

**En Port Arthur**

**El sitio de la plaza**

Niou-Shonang 13 de Agosto. — Han llegado varias columnas japonesas al N. de Port Arthur, para reforzar el ejército sitiador, de las pérdidas sufridas en los últimos combates.

**Los paisanos**

Tokio 13 de Agosto. — El Mikado ha participado al Mariscal Yamagata que comunique á los paisanos que se hallan en Port-Arthur, que si quieren abandonar la plaza se les prestaría toda clase de facilidades, á cuyo objeto el jefe de estado mayor ha enviado instrucciones al comandante de Dalny, para que tenga preparadas las unidades de transporte necesarias para dicho objeto.

**La concentración rusa en Manchuria**

«Chetú» 13 de Agosto. — El general Kuropatkine concentra un gran ejército en Liao-Yadg. Cada día llegan de Europa nuevos refuerzos. Se prepara la batalla decisiva.

**Telegrama oficial**

San Peterburgo, 13 de Agosto (Oficial). — Telegrama del Teniente general Sakharoff al Estado Mayor, con fecha doce:

«Todo se halla tranquilo el día 12 en la región que ocupa el ejército de la Manchuria.

Las bandas de «Tomgonols» manifiestan su actividad en la zona situada entre Zantai y Bentsikhov, habiendo ayer atacado un convoy de viveres nuestro, rechazándolos la escolta del mismo.

**Gaceta del día**

**Rectificación**

Se nos suplica hagamos presente a Jurado del Coso Blanco de estas últimas Fiestas y Fiestas que la fachada de la calle de San Miguel premiada con el tercer premio no era de don Juan Alorda y sí era de don Pablo Carvera y Ribas dueño del Café de Can Tomás.

**Cartera extraviada**

Estos días se extravió una cartera de bolsillo con varios documentos. Se gratificará la persona que la entregue, calle San Juan núm. 4.

**Corta de mimbres**

El guardia particular jurado del predio Santa Ponsa sorprendió en la torreneta del sitio denominado *S' aigo treta*, á dos individuos vecinos de Son Español y del Arrabal de Santa Catalina, cortando mimbres de álamo sin estar provistos de la correspondiente autorización.

Dichos sujetos entregados á la benemérita del puesto de Calviá, denunciados esta al jurado.

**Servicios de la guardia civil**

La de los puestos de Inca, Pollensa y Santa María denunció á varios sujetos por pasto abusivo.

La de Sineu denunció á un sujeto que infringía la ley de caza.

**Reyerta**

Esta mañana en la plaza del Mercado, han sostenido una acalorada disputa, pasando de las palabras á los hechos, tirándose del moño.

El motivo de la cuestión ha sido á causa de que una de las contendientes robó el novio á la otra.

**Furto de dos ovejas**

La benemérita de Pollensa detuvo á Rafael Font Campomar (a) *Ros*, presunto autor de la sustracción de dos ovejas del predio *La Mola*.

**Citacion**

El Juez de Instrucción de la Comandancia de Marina de Barcelona, cita, llama y emplaza á Melchor Serra, marino, natural de estas islas.

**Destinos**

Con motivo de la nueva organización militar de estas islas han sido destinados á las tropas de Artillería de Mallorca los comandantes de dicha arma don Francisco Villalonga Boneo y don Bernardo Ferrá Fluxá y al Parque de Palma el de igual empleo don Miguel Villalonga Muntaner á quienes felicitamos por su nuevo destino.

**Extravío**

Desde la calle de las Monjas al Paseo de la Rambla se extravió anteayer un pasador ó cruz de oro de los que usan las payesas.

La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo puede pasar por esta Redacción y se le participará quien es su dueño, el cual gratificará al hallazgo

**Ferías y fiestas**  
**Segunda corrida de Feria**

Grande era el movimiento que se observaba en los alrededores de la plaza una hora antes de empezar la corrida, esto hacia augurar un llenazo.

Efectivamente la plaza fué llenándose de bote en bote, hasta el punto de haber necesidad de cerrar las puertas que dan ascaso al tendido de sombra.

Bonito aspecto presentaba nuestro circo taurino, pocos palcos habia donde no lucieron sus elegantes mantillas blancas lindísimas señoritas de la buena sociedad palmesana.

El bullicio no puede ya ser mayor entre los aficionados, se acerca la hora de pisar la arena de nuestra plaza por primera vez los toros Miura, los tan renombrados *miureños*, ¿qué serán?

Dá la hora y el Sr. Quijada no se hace esperar; comienza el despejo, las cuadrillas se presentan llevando al frente á los simpáticos diestros *Quinito* y *Chicuelo* que visten verde y oro y morado con igual metal respectivamente.

Al sonar el clarín, asoma su cabeza el Miura que por su suerte le corresponde ser el

**Primero**

Lleva marcado el número 52; en su casa le conocían por *Peluco*; negro, bien armado, pesa muchas onzas, y parece muy formalote.

Agua cinco varas de *Chano* y *Chano*, les proporciona otros tantos tumbos y les mata un *clarinete*. El hermano mayor de los montados rompió el garrote en la segunda.

El *Quinito* se luce en los quites y el *Chicuelo* le imita.

El *Barbí* y *Baena* adornan al miurón con tres pares de frente que no fueron malos.

Al entrar en el último tercio el *Quino* previó el brindis de jordenanza, pasa primero en redondo, cuatro naturales y deja media estocada al volapié bien señalada.

(El estoque, con un derrote del toro, salta al tendido de sombra, sin que por fortuna ocasionase desgracias, hirió en un brazo al comerciante don Antonio Mayol, pero no le lesionó por haber dado de plano.) Repite el *Quinito*, con dos pinchazos que duelen.

Y el puntillero á la primera acaba con el primer Miura que pisa el redondel de nuestra plaza.

**Segundo**

Marca el 72, se llama *Abetardo*; bragadito, es colorado, ojo de perdiz, de peso y bien armado.

Se presenta con mas pies que una liebre por lo que los del *chambergo* rehuyen la suerte. Al cabo de largo rato *Cantariños* prueba y moja bien, luego se arriman de veras y el animal aguanta con poder cuatro *garrochas*, por las que se cobra igual número de *batacazos* y el alma de tres *chirimías*.

Al quite no pudieron estar mas oportunos los maestros.

*Currinche* y *Zocato* ponen dos pares y medio de poltroques (aplausos).

Cambio de suerte se ordena, y *Chicuelo*, después del brindis indispensable y ayudado del *Quino* dióle cuatro pases naturales y uno por todo lo alto dejando una estocada superior, que dobla al cornúpedo.

**Tercero**

Está señalado con el número 26, en la dehesa se le llamaba *Bordador*; berrendo en cárdeno, muchas libras, no pocas puas, y algo corni-abierto.

Con no mucha voluntad toma del *Chano*, *Paje* y *Chano*, cinco puyazos, les derriba tres veces y les asesina un *flautin*.

Dos y medio pares de *Baena* y *Rolo*, uno de frente bueno de aquél.

Y el *Quino*, previos algunos pases naturales y sudando á mares, por las malas condiciones con que el toro llegó al último tercio, amen de una querencia atroz que le toma al cadáver del *caballo interjepto*, se arranca de cerca y deja media estocada ladeada que tumba al *berrendo*.

A la segunda el puntillero.

Quince minutos de descanso; *savichs*, empanadas, panecillos, jamón, manzanilla, etc. ¿quien inventaria, pregunta yo, el almuerzo á mitad de la corrida? De seguro, quien tal hizo sería un *gachó de gusto práctico*, pero... dejemos esto que sale el

**Cuarto**

Lleva el número 36, sus compañeros le conocen por *Cotorro*, es cárdeno, bragado, girón, buena lámina, y bien armado.

El *Chicuelo* se adorna mucho con el capote, arrancando palmas.

Toma cinco varas del *Tornero* y *Cantariños*, les vuelca el *jarro* cuatro veces y les manda al otro mundo á dos *trombones*.

En los *rehiletes* se adornaron de lo lindo el *Zocato* y *Blanquito*. Colgaron tres y medios pares buenos.

Este toro también llega quedado al último tercio y le cuesta al *Chicuelo* mucha saliva la preparación que efectúa con un pase de pecho, cuatro naturales, dos bajos y señala un pinchazo bueno, vuelve y coloca en la cruz el estoque, el animal cae.

Al intentar la puntilla, se levanta el de

Miura. Se repite esta operación y el público silba al puntillero [pobre *Currinche*!]

Vuelve *Chicuelo* á meter el sable, yo no se como, y el pájaro americano se desploma.

Por fin acaba el puntillero.

**Quinto**

De número, lleva el 85, responde al apodo de *Granizo*; es negro zaino, de muy buena lámina, fino, muchos kilos y muy bien armado.

Se nos aparece volando, los de á pié no se fían y los de á caballo esperan que el animal calme su furia.

Chano con un reflón abre una grieta al *miureño* y el público protesta á gritos y botellazos.

(El *Chano* se desmonta y huye escapado.) *Chano* moja mala pata tenéis! en la misma apertura que lizo su hermano, al empuje del toro la vara entra dos palmos y el *Chano*, perdida la serenidad, deja la vara clavada.

Se arma la de *Dios es Cristo*, botellas, bastones, almohadones y demás proyectiles vuelan hacia la cabeza del picador, luego después de la tempestad.... sigue la calma. *Chano* en desquite de lo hecho, carga tres veces y pone unas puyas superiores.

El *Chicuelo* y el *Quinito* al quite muy bien.

En las banderillas salen airoso los diestros *Rolo* y *Baena* que dejan dos pares y dos medios ídem.

*Quinito* se encuentra que á un toro bueno se lo convirtieron en huido y receloso.

Pasa dos veces en alto, dos naturales, dos de pecho, pincha en hueso dos veces y al volapié deja media estocada superior, bastante para que caiga.

El puntillero á la primera.

**Sexto**

Marca el número 95. En la pila le pusieron *Peineto*; es negro, de buena lámina, bien armado y hastillado del derecho.

Sale con mucha pierna, y con gran poder aguanta siete varas de *Cantariños*, *Tornero* y *Paje*, mediante media docena de caídas atroces y da pasaporte para el otro mundo á cuatro violoncellos.

El *Chicuelo* consigue una ovación en un quite.

El público pide que pareen los maestros y el *Chicuelo* deja un par al cuarteo que le vale palmas, el *Quinito* demuestra que en quiebros es él lo que se dice la *ultima palabra*, es ovacionado repitiendo el intento de quiebro, luego deja medio par de frente. *Blanquito* deja unos *rehiles* muy bien.

Cambio de suerte y el *Quinito* previos cuatro pases naturales y dos por la derecha deja una estocada buena en su lugar y el toro se rinde.

El puntillero al segundo intento.

**En resumen**

La corrida: Aceptable.

Los matadores: Valen los dos, el *Quinito*, un gran maestro.

Los de á pié: Saben lo que se traen. Los montados. Picaron bien.

Los Miuras: Con mucho poder, bien en los dos primeros tercios, á la muerte no llegaron así.

El servicio de plaza: Bueno.

La Dirección: Ídem.

La Presidencia: Regular.

Caballos muertos: Trece.

**PUNTILLA**

**En el Real de la Feria**

Extraordinaria fué la concurrencia que anoche estuvo en el Real de la Feria, debido sin duda á los numerosos payeses y forasteros que vinieron á Palma para ver las corridas de toros.

Poco más de las siete, hora en que las bandas de música, de las «Navas» y la «Municipal» empezaron á tocar, era escasa la gente que habia en el Real.

Dichas bandas ejecutaron primeramente un bonito paso doble; siendo las últimas dos piezas, las de concurso en los Certámenes Musicales, *Rientai* y *Marta*.

Las bandas tocaron unidas, y las dirigieron sus respectivos directores, alternando. Todas las piezas ejecutadas fueron muy aplaudidas.

Por momentos el Real se animaba, afuyendo gente en compacto grupo, de por las diversas calles que desembocan en el muelle.

A las ocho era imposible el penetrar en el recinto cerrado del Real de la Feria. No quedaba ni una silla desocupada, siendo materialmente imposible el dar un paso. En las inmediaciones, lo mismo que sobre las murallas y Mirador, la gente se apretaba, con el fin de poder presenciar mejor los fuegos artificiales.

A las nueve, la explosión de una bomba anunció que aquellos daban comienzo.

Creemos inútil describir los castillos que se soltaron, pero no podemos pasar en silencio varios de ellos que son los que representaban una payesa, un *amolador* y el gran castillo, así como la bonita variedad y originalidad de cohetes.

El autor es el conocido pirotécnico de Pollensa, don Bartolomé Vives, á quien desde estas columnas le felicitamos por el éxito que alcanzó anoche demostrando ser un gran pirotécnico.

Poco antes de las once terminó esta parte del programa, marchándose la gran

mayoría del público al paseo del Borne por donde debía pasar

**La Traca**

A las doce se prendió fuego á aquella, la cual siguió su camino seguida de centenares de personas.

La traca disparada anoche estaba bastante más cargada que el año anterior, dando fuertes estampidos que ocasionaron no pocos sustos y carreras, muy especialmente en las inmediaciones de la fuente de las Tortugas, en donde la detonación fué mayor que en los otros sitios.

**Accidentes**

Cuando el disparo de cohetes, una joven payesa, de unos 19 años de edad fué herida por una caña de aquellos que le cayó sobre la caja derecha, en el momento de estar la citada joven con la cabeza levantada.

Además hubo algunos que cayeron dentro del pabellón del Círculo Mallorquín viéndose precisadas á retirarse del pabellón algunas señoritas.

A una payesa que estaba cerca del sitio en que se disparaban los fuegos, un cohete al caer le dió sobre la cabeza quemándole el volante y parte de los cabellos.

Otro de los cohetes, cayó sobre la cúpula del pabellón del Círculo prendiendo fuego á la tela, si bien careció de importancia por haber sido sofocado en los primeros momentos.

**En el tren**

Después del disparo de la traca, casi todos los payeses se dirigieron al tren extraordinario, el cual se fué completamente atestado, tan grande era el número de payeses que habían pasado á Palma para presenciar el último número del programa de Ferias y Fiestas celebradas este año.

**Animación**

Como los restantes días los pabellones del Círculo y Ayuntamiento aparecieron repletos de gente, admirando desde la plataforma los fuegos. En ambos se había reunido lo más selecto de la sociedad palmesana que se entretuvo en bailar hasta hora bastante avanzada.

En los kioscos y barracas reinó también la animación hasta más allá de la una.

Anoche en el Real de la Feria ocurrió un incidente entre un caballero y un guardia municipal.

Según se nos ha manifestado por testigo presencial, y que nos merece entera fé, el hecho sucedió del siguiente modo:

Durante el disparo de los fuegos artificiales era tanta la gente que dentro del Real habia que fué preciso ir á buscar mas sillas pues muchas de las personas que allí se encontraban, se encontraron sin asiento apesar de haber pagado para tenerlo.

Varios hombres empezaron á trasladar sillas, al Real de la Feria, las que eran arrebatadas de manos de los empleados.

Un caballero cogió una silla que llevaba en alto un guardia municipal, creyendo sin duda que la silla era para los que aún estaban en pié.

El guardia municipal entonces empezó á golpear con un vergajo al citado caballero el cual no le contestó, limitándose á separarse del guardia.

El público que lo presenciaba se puso de parte del caballero atropellado y seguramente se hubiese alterado el orden á no intervenir varios colegas del guardia que obligaron al agresor que se marchara de aquel sitio.

El público quedó comentando tan extraño suceso; nosotros nos abstenemos de hacerlo.

**FERRO-CARRILES**  
**DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**JOSÉ SEGURA**

# PINTURAS NUEVO SISTEMA

## TODOS COLORES

quedando secas á la media hora y con un brillo lo mismo que barnizadas, evitando la penetración en las maderas de humedades y conservándolas mucho por componerse con aceites de Hulla.

Precio 6 reales Kilo de venta

# JUAN SUAU

Plaza Puerta Santa Catalina, núms. 51 al 54

## PALMA DE MALLORCA

# INDICADOR GENERAL

de los principales comercios, industrias, productos y

## CASAS RECOMENDABLES

**A** Anuncios. Centro de Centro de Anuncios Juan González, plaza de Santa Eulalia.—Publicidad en todas formas.—Exclusiva en los periódicos locales.—Marcos y fachadas.—Exclusiva para anuncios en los Mingitorios públicos.—Telón anunciador, Gran éxito.—Marcos anunciadores para la fijación de carteles.—Sistemas nuevos de propaganda comercial.

**C** Colmado LA COLONIAL, de Guillermo Nadal, Miñonas, 5.—Especialidades en conservas alimenticias, vinos de mesa, generosos y toda clase de licores.—Cafés tostados diariamente.—Sopas, garbanzos, azúcares, etc.

**Cafés** Casa expendedora de LA CASA LLOFRU, es la que vende el café mejor del mundo.

**Cervecerías** CERVECERIA GAMBRINUS, de Roca Hermanos y C.—Plaza Constitución 16. El café que se sirve en esta casa es el mejor del mundo. Servicio inmejorable.

**Cristalería** SES BANDERAS de Bernardo Manera, Certero's 19 y Rincon 14. Cristalería y objetos Anexos especialidad en artículos para horchalerías, lecherías y Cafés-ventas al por mayor y menor.—Se sirve á domicilio dentro la capital.

**Colmados** MAGATSEM de C'an Cetre.—Ventas en gros y á la menude d'arrosos y llegums d'tota casta.—Café á 6 y á 8 centims s' unsa, no cal dir qu' el torram cada dia.—Jamons, formatjes, manteques, sardines y y tota casta de conservas n' tenim á balquena.—En galletes y bescuits, ningú mos guañya en varietad de clases com en bon gust y baratura.—De sueres no em parlem n'hi ha fins per assasiá als més llepols.—Oli n' tenim de Son Peñayaflo d' Alaró á 24-26 y 28 centims mitx litro.—Vianci de taula á 22 y 26 centims litro.—Champany en tenim bastant bó á 3 pesetas y de mes superió á 14 reals botella.—Vi de Jerez en tenim de 4, 5, 6, 7 y 8 reals litro.—Vaja, que no heu paga pegá un glopet.—Tot aixó, á més un bon trato, ho trobareu en el carrer de la Bolsaría número 18. ¡Ala, idó, á Can Cetre falta gent!

**D** Droguerías QUETGLAS y MALBERTI. (Antigua Casa Juan).—Primeras materias para abonos químicos.—Carburo de las principales fábricas, á precios según partida.—Venta exclusiva de las acreditadas bicicletas Pengeot.—Artículos para carruajes de Charles Vermot y fuegos artificiales de J. Espinos de Reus.

**Droguerías** EXCELCIOR, FERRETERIA Y DROGUERIA de Miguel Bestard Plaza de la Cuartera 2-4 Espartería 1-3. Teléfono 128. Gran surtido de todos los artículos pertenecientes al ramo Representante de las máquinas de escribir Underwood. Agua mineral de Villajuiga para pecho, orina y estómago.

**E** Espectáculos públicos GRAN CAFE BALEAR (antes Mahonés). Plaza de Abastos.—Todos los días tarde y noche grandes bailes nacionales por la tan aplaudida Pareja Hidalgo.—Se sirven licores, refrescos y helados. Servicio esmerado.

**Espectáculos públicos** TEATRO LIRICO.—Todos los días función por secciones desde las 9 de la noche de cada día más éxito. Los becvadros, Trio Navarro, monsieur Llobet con su popular Llopis-Cake-Valk bailado por la señorita Picó y su negro Pancho, el invento del día Metencrómofo en todas las secciones.

**F** Fotografías FOTOGRAFIA de J. Truyols, calle de la Marina, junto al Cinematógrafo. Retratos de todos tamaños, en albumina, bromuro, platino y al óleo.

**G** Gaseosas y Carbónicas Fábrica de LA ORIENTAL de J. Estarás.—Plaza de la Cuartera, núm. 53. Depósito de la acreditada Cerveza Petrg, usual pi sen y dorada, embotellada mecánicamente con ácido carbónico líquido. Único representante en Baleares de los Meteoros eléctricos de la Societ L' Eclairaye Electricque.

**Guantería** CASA ROVIRA. Especialidad en guantes y abanicos, Brossa, 5 Palma.

**H** Harina fábrica de LA PALMESANA de Juan Fieras.—Fábrica, n.º 74.—Arrabal de Sta. Catalina. Gran fábrica de harinas, almacén de maderas, talleres de carpintería y ferreteria, máquinas de aserrar y construcción de lanchas vapor á gasolina.

**L** Latonerías LATONERIA y BRONCERIA de Vdo. de Buades Buades, Miñonas 17. —Soledad 3.—Casa fundada en 1854.—Fundición de latón, bronce, aluminio y níquel.—Accesorios para construcciones.—Pernería para buques, bombas, grifos y válvulas para agua y vapor.—Alumbrado y calefacción para gas y electricidad.—Existencias y catálogos.—Especialidad.—Velones antiguos.

**Lampisterías** EL AGUILA.—7 ampistería y Hojalatería.—30, Brossa, 30.—Grandes y variados surtidos en toda clase de objetos de porcelana, loza y cristal, para regalos; vajillas, aderezos café, coperos, centros, mecetas, etc.—Entero surtido en batería de cocina.—Servicios completos de mesa tanto en cubiertos y cuchillos metal, como en cristalería.—Baldosas y vidrios de todas clases.—Aparatos de gas y accesorios para los mismos.—Instalaciones completas para gas y agua.—Canales y cañerías de plomo y zinc.—Precios sumamente módicos.—El Aguila.—30, Brossa 30.

**M** Muebles Muebles y Quincalla.—Grandes Almacenes de LA INDUSTRIAL de Juncosa y Mancebo. Inmenso surtido en toda clase de muebles.—Tapicería, Alfombras, Cortinajes, Objetos de arte, Juguetes, Quincalla, etc., etc. Quint y Brossa—Palma-Mallorca.

**Modista madrileña** Confección de toda clase de vestidos de Señora y niños á precios reducidos.—Academia de corte.—Venta de patronos por los últimos figurines, á mitad de precio.—Confección de Sombreros.—Brondo, 5-2.

**Muebles** Nueva tienda de muebles de Martín y Oliver.—15, Plaza de Antonio Maura, 15, frente la farmacia Röver.—Especialidad en alfombras.—Ules y transparentes.—Sillerías y muebles de todas clases.—Se garantiza la solidez.

**N** Novedades Tienda de Las Monjas, de Carlos Alabern, casa fundada en 1857.—Esta casa se dedica á la venta de Novedades para Señora y ropa blanca.—Casa de confianza con precios reducidísimos.

**O** Optica AL LENTE DE ORO.—25, Brossa, 25.—Gafas y lentes cristal roca y demás clases.—Composturas al momento.—Expléndido surtido de Estamparía y Molduras.—Precios reducidos.

**P** Pastelería ANTONIO CANET.—Cererols.—Riquísimas ensaimadas para exportación.—Especialidad en toda clase de pastelería mallorquina.—Se sirven encargos.

**Perfumería** Perfumería Modernista de LUIS ESTARAS.—Especialidad en perfumes nacionales y extranjeros.—Gran novedad en artículos de bisutería, piquetes, sombrillas y abanicos.—Precios económicos, San Nicolás, 33.

**R** Relojería. Relojería Suiza y Relojería española.—Relojes marcas Omega.—Luninet.—Cymes y Belojos de todas clases.

**S** Sombrerería Sombrerería de M. LLABRES.—San Nicolás 40.—La casa que vende mas barato.—Sombreros paja de todas clases.—Flexibles de todas formas y colores.—Impers desde los mas elegantes.—Gorras con complet surtido.—Todo á precios sin competencias.

**Sastrería** B. GUMBAU HIJOS.—Gran talleres de Sastrería y Almacenes Pañería.—Artículos en novedad lencería y géneros de punto.—Retailaria y Ortopedia religiosa. Precios económicos.

**T** Tejidos. Almacenes San José.—Brondo quina Borne.—Camisería Pañería Sedería y Lencería.—Artículos para Señora.

**Tintorería** LA CATALANA de J. Bastrull Plaza de Cort n.º 37.—En este establecimiento se lavan tñen y planch toda clase de ropas sin necesidad de coser ninguna prenda y sin con el roce ni el sudor ensucian ropas interiores, se lavan tñen aprestan toda clase de cresponeas, das y encajes.—Lutos con prontitud.—Especialidades en los lavados seco y aprestos al cilindro.

**Z** Zapatería LA BALEAR de J. Garau.—Pares 1.—Modelos especiales de Madrid, Londres y Paris.—Solidez, gancia y economía.—Depósito en sivo en Palma del célebre calzado higienico Pedrero é hijo.—Calle por 20 años n.º 35.005.—Certificado de eminencias médicas acreditada bondad higienica de este calzado.

**Almacenes de Pañería**  
DE  
**B. Gumbau é Hijo**  
NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano  
Sastrería á la medida para GENTILHOMENES, MILITARES Y SACERDOTES.  
**ELEGANCIA y ECONOMIA**  
Jaime II 85 á 93  
Escursach 16 y 17